

Versión: 2
Fecha: 01-06-2017
Página 1 de 5

TRD: 100-02

ACTA No. 022 SESION ORDINARIA

En el Municipio de Yumbo – Valle del Cauca, siendo las 09:10 horas, del ocho (08) de marzo de dos mil diecinueve (2019) – se reunió el Concejo Municipal de Yumbo – Valle del Cauca – para realizar junta ordinaria del año 2019. La Presidio el Concejal CARLOS ARTURO VILLA LUNA. La Secretaria General Sra. GUILLERMINA BECERRA CAICEDO, las funciones de Técnico las desempeñó el señor OCTAVIO RODRIGUEZ CARDONA, para verificación del quórum se llamó a lista y contestaron los siguientes Concejales

- 1) BEJARANO DUQUE ALEXANDER
- 2) CRUZ RAMOS ANDRES EDUARDO
- DOMINGUEZ LOZADA ARTURO
- 4) ESCOBAR CASTRO GIOVANNY
- 5) GONZALEZ SERRANO ROMELIA
- 6) LENIS ERAZO JAMY
- 7) RENGIFO ARANGO JHON JAIRO
- 8) RUIZ GARCIA EDGAR ALEXANDER
- 9) RUIZ OROZCO ERMES EDUARDO
- 10) SANCHEZ BARONA CARLOS ALBERTO
- SANTAMARIA PERDOMO JHON JAIRO
- 12) URIBE MUÑOZ OSCAR EDUARDO
- 13) VALENCIA MONTENEGRO JORGE ELIECER
- 14) VASQUEZ HUMBERTO
- 15) VILLA LUNA CARLOS ARTURO

Con quórum reglamentario y decisorio a la vez, se leyó el orden del día, el cual estaba preestablecido así:

- 1.- Llamada a lista
- 2.- Himno oficial de la República de Colombia
- 3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca
- 4.- Lectura y aprobación del acta No. 020 del 06 de marzo de 2019
- 5.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión
- 6.- Proposiciones
- 7.- Resoluciones, comunicaciones y varios
- 8.- Himno oficial del Municipio de Yumbo

Leído y puesto en consideración el orden del día, es aprobado, su desarrollo:

- 1.- Llamada a lista, punto evacuado.
- 2.- Himno oficial de la República de Colombia, se emitieron las notas del himno nacional.
- 3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca, se emitieron las notas del himno al Departamento del Valle del Cauca.
- Lectura y aprobación del acta No. 020 del 06 de marzo de 2019. Leída y puesta en consideración es aprobada.
- 5.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión, no hay sobre la mesa.
- 6.- Proposiciones, no hay sobre la mesa.

Proponente Concejal Carlos Villa y dice: cambio de horario, con base en lo estipulado en el reglamento interno del Concejo, solicito a la plenaria aprobar la presente con el fin de cambiar el horario de las sesiones a partir del 9 de marzo hasta el 27 de abril de 2019 así, sábados y domingos a las 07:00 a.m. y de lunes a viernes a las 08:00 horas.

Lo anterior con el fin de adecuar el horario para ejercer la facultad que nos da la constitución y la ley como es el control político a los jefes despacho.

Leída y puesta en consideración la proposición. La secretaria informa que es aprobada. El presidente dice: le comunica a los jefes de despacho que ya estaban citados para las nueve que las sesiones van a las ocho de la mañana.



2 Versión: Fecha: 01-06-2017 Página 2 de 5

TRD: 100-02

Resoluciones, comunicaciones y varios. Resoluciones, no hay sobre la mesa. 7.-Comunicaciones, si hay sobre la mesa,

Comunicación No 01 de Jimmy García secretario de Gestión Humana, asunto: recomendaciones parqueadero CAMY.

Comunicación No 02 de Diana Margarita López, Secretaria General, asunto: respuesta dada a la Concejal Romelia González puntos 1 y 2 copia cd resultado contrato de consultoría con Econ SAS.

El presidente dice: hoy se está celebrando el día de la mujer, bendecidas aquellas que hoy tienen un trabajo y hogar establecido, que tienen la oportunidad de estudiar, hoy quiero resaltar a la mujer yumbeña, históricamente en el municipio han dejado su huella como Italia Castillo Pabon, Ines Ortiz, como las mujeres que hoy tenemos en el Concejo Romelia González y Jamy Lenis, y aquellas mujeres que a esta hora buscan el sustento para sus hijos en diferentes labores, rebuscándose la vida en ventas ambulantes, poniendo la espalda Al sol y a la lluvia pero no desfallecen con tal de conseguir el sustento de sus hijos, a estas mujeres que hoy vemos que por necesidad tienen que salir a buscar oportunidades, inclusive vendiendo su cuerpo para darle de comer a sus hijos como está sucediendo con nuestros compatriotas venezolanos, mujeres a todas las que a Dios gracias tienen una posición bendecida, pero en especial a las mujeres que sufren, a las que están luchando para sacar a sus hijos adelante hoy 8 de marzo Dios y la virgen las bendiga, y que nosotros los hombres aprendamos a darnos cuenta que son los seres más valiosos de este planeta.

Varios, si hay ciudadanos inscritos.

Tiene la palabra la Concejal Romelia González y dice: hoy 8 de marzo quiero homenajear a las mujeres que lucharon y siguen en una lucha tan importante como es el tema de la empleabilidad, mujeres que lucharon por mejores condiciones laborales, sabemos que este llamado es a nivel nacional pero aquí en nuestro municipio es muy notorio y hoy quiero resaltar que muchas de nuestras mujeres yumbeños deben de seguir en esta lucha constante como lo acaba de decir Concejal y presidente Carlos Villa, en la conferencia que tuvimos con la senadora ella hablaba de algo tan importante como era el hogar de acogida para la mujer, sigamos con esta lucha, proponiendo esto, que juntas la vamos a lograr, y aquí también hay hombres muy comprometidos con este tema de la mujer, los honorables Concejales, hemos escuchado que el actual alcalde está haciendo contratos con fundaciones las cuales están ocupando esos espacios donde la mujer debe de tener para poder sobrellevar su vida, entonces vamos a seguir haciendo estos llamados, hoy más que felicitar, es resaltar esa lucha tan importante de todas las mujeres, si quiero presidente aprovechar esta oportunidad, para mi triste pueden ver cómo compartieron en redes sociales un llamado que hacen unas niñas y madres de familia con un espacio digno para poder tener su educación que es un derecho fundamental, un vídeo de la escuela Gabriel García Márquez de la parte alta de las Américas, yo le pedí a nuestro compañero de prensa que pudiéramos transmitir ese vídeo para que nosotros los Concejales de la comunidad Yumbeña se den cuenta de ese llamado, porque a veces desconocemos de eso a pesar de que aquí me lo acaba de reafirmar el Concejal Jorge Valencia, constantemente ha hecho el llamado sobre esta escuela y que ahora que en hora buena el Concejal Carlos Arturo Villa nos ha pedido a unas comisiones que visitemos estas escuelas, estos colegios para el proyecto que se viene, vamos a tenerlo muy presente Concejal de que esto se pueda hacer realidad y que esta niñas que ustedes van a ver en este vídeo aclamando sus derechos, porque están alimentándose en el suelo, porque no tienen unas obras que sean idóneas para recibir sus clases ya sean escuchados, al igual la escuela tan abandonada que fue la de Peñas Negras, Fray Peña que en estos días también hice el llamado y espero que la secretaria Guillermina nos dé respuesta si llegó el oficio donde solicitamos cuál fue la inversión que se le hizo a la escuela, como fue la inversión porque sabemos que fueron 122 millones, necesitamos saber cómo fue la inversión y si esa póliza se puede activar porque esa escuela está otra vez deteriorada, vamos a mirar el video porque la señora dice que el alcalde y los Concejales fuimos a comprometernos.

Tiene la palabra el Concejal Giovanny Escobar y dice: el año pasado en el mes de febrero, tuvimos la oportunidad de visitar esa institución educativa, y precisamente evidenciar la situación en que se encontraban las cuales hoy en la redes sociales nos hacen el recuerdo, el Concejal Jorge Valencia, el Concejal John Jairo Santamaría, incluso el señor alcalde en ese momento fueron y constataron de la situación de la escuela parte



Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 3	de 5

TRD: 100-02

alta del barrio las Américas, fue así como este Concejo aprobó una inversión de casi 30,000 millones de pesos para el ajuste, mejoramiento y adecuación de muchas de estas instituciones, lo que tenemos que decir que nosotros ahora a la comunidad del barrio las Américas es que para ese espacio, las parte alta hay apropiados más de 200 millones de pesos, para la parte baja hay también un dinero importante, lo mismo que para la sede central de la institución educativa Gabriel García Márquez y que fue voluntad política tanto del alcalde como de este Concejo en pleno que aprobó esta inversión, lo que nos toca ahora y comparto la posición de la Concejal Romelia señor Presidente, y por eso tan oportuna su intervención de generar las comisiones para ir a visitar todas estas escuelas, constatar la necesidad que obviamente esta sobre diagnosticado, yo creo que esa comisión más bien va a servir para dar un parte de tranquilidad a la comunidad y obviamente con el acompañamiento de obras públicas y que ellos determinen una fecha de inicio de las obras, entonces creo que el mensaje que hay que enviarle a esos niños que están comiendo en condiciones no muy sanas, el mensaje que le tenemos que enviar a la comunidad, es un mensaje que la administración y este Concejo ya escucharon sus súplicas y que se les va a arreglar.

Tiene la palabra el Concejal Jorge Valencia y dice: hay un tema que tenemos que ir de carácter urgente, hablar con infraestructura frente a lo que se diagnosticó en la sede de la parte alta, institución educativa Gabriel García Márquez sede de las Américas parte alta, porque aquí siempre hemos dicho que uno de los graves problemas es que no tienen restaurante escolar, y hemos denunciado constantemente que los niños comen en el suelo, eso está pasando. Fuera de que las baterías sanitarias están derruidas completamente, entonces hay que revisar bien porque el recurso que yo veo no sé, me gustaría hablar con Infraestructura y nos informe señor Presidente a través de la Secretaría General exactamente cuál es el recurso que ya se tiene disponible frente los recursos que nosotros aprobamos aquí frente a los 30,000 millones, cuánto dinero es aprobado para las parte alta de las Américas, que nos manden a informar para que nosotros con esta información se le hacemos llegar a la comunidad educativa, yo tengo un preliminar, donde están las cubiertas y baterías sanitarias que es lo que se va a atender con 86 millones, sería bueno mirar el proceso que se está adelantando de los 22 mil millones, se están adelantando los procesos licitatorios exactamente cuánto dinero va a quedar, si sería bueno que nos lo informara oportunamente la Secretaría de Infraestructura, porque en el momento lo urgente y prioritario tiene que ver con el restaurante escolar, comedor escolar que se debe organizar, sería bueno porque hay 86 millones para cubierta y baterías en los 8000, faltaría recibir el tema de los 23,000 millones.

Se Trasmite el video proporcionado por la Concejal Romelia González, donde se observan reportaje de niño de la institución educativa Gabriel García Márquez donde manifiestan que llevan años esperando que se inviertan los recursos que garantice una educación de calidad.

Tiene la palabra el Concejal Giovanny Escobar y dice: dos cosas para contextualizar, la atención por parte de la administración y de este Concejo se ha tenido, yo personalmente, el Concejal Jorge Valencia también ha ido, hemos hecho el debate acá y se ha hecho la solicitud aquí el resultado se puede ver que ya está la plata priorizada para la inversión en la institución educativa, lo que pasa es que también es muy fácil salir y hacer reportajes y hacer críticas sobre proyectos que ya se van a realizar, como el tema de la Ptar, o sea que no es únicamente por los comentarios que se hacen hoy día sino por un trabajo que ya se viene realizando, entonces ahora pueden salir tampoco en uno o dos meses a decir que fue gracias a este vídeo que la administración hizo la contratación, porque esas cosas la solucionamos nosotros.

Solicita una interpelación la Concejal Romelia González y dice: lo que yo veo en el vídeo y el Concejal Jorge lo acaba de manifestar es que se va invertir en una estructura, queremos saber si esos niños que hoy claman por espacios donde puedan tener sus alimentos también va a ser incluido, porque ya hace rato que llevan con esa necesidad.

continua el Concejal Giovanny Escobar diciendo: claro está y precisamente Concejal Romelia la idea es que nosotros vayamos en esa comisión que se creó aquí hacerle seguimiento y acompañamiento a estos procesos, tiene razón, no es justo que los niños de un barrio tan importante como las Américas estén comiendo en las condiciones que lo están haciendo ahora, pero aquí hemos hecho el debate y aquí hemos hecho esa solicitud, no puede aparecer ahora como si nunca se hubiera evidenciado esa necesidad, pero si estoy de acuerdo señor Presidente en el vídeo en el tema de las baterías sanitarias, aquí a



Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 4	de 5

TRD: 100-02

comienzos de año se dijo y la institución educativa no iba a arrancar precisamente porque los obreros o Infraestructura no había coordinado con los obreros para que fueran a hacer ese trabajo, es cierto, allá están esas baterías y se hubiese podido solucionar mucho con trabajo de los obreros, entonces es un llamado para Infraestructura para que coordine con la institución educativa y se pueden hacer estas mejoras aprovechando esta inversión que ya la institución educativa hizo.

El presidente dice: se hace necesario conformar una cuadrilla para que ellos hagan actividades, inclusive tengo conocimiento que hay obreros que están por iniciativa propia aprendiendo el arte de la plomería, porque ellos son conscientes que necesitan prestar un servicio a la comunidad esos son los buenos obreros del municipio, si bien es cierto y ellos están ahí y no los programas, y no conforman las cuadrillas tampoco es culpa de ellos, de modo que vamos hablar con la Secretaría de Infraestructura, hacer la gestión pertinente para que conformen la cuadrilla, porque es inadmisible que en un colegio estén abrumadas las haterías sanitarias sin que nadie las instale habiendo el recurso humano para hacerlo.

las baterías sanitarias sin que nadie las instale habiendo el recurso humano para hacerlo. Tiene la palabra el Concejal Jorge Valencia y dice: Presidente yo creo que el tema del vídeo, aquí hay unos hechos contundentes y yo creo que lo que menos podemos nosotros aquí decir es que no existe la problemática porque si existe, es verdad, lamentablemente estas cosas han venido pasando y precisamente por estas cosas no solamente en la sede parte alta de las Américas, usted llega también al tema de baterías sanitarias y comedor escolar de la John F Kennedy, aquí lo hemos dicho, precisamente por esas denúncias, por lo que nosotros hemos hecho aquí del control político, el alcalde fue a las Américas en efecto, hizo un recorrido por varias instituciones educativas, algunos Concejales no pudieron acompañar y de esa realidad, en una mesa de diálogo con el alcalde, las comunidades educativas se llegó al acuerdo de que había que trabajar fuerte por mejorar la infraestructura educativa, y desde esa fecha hacia acá, hay que decirle a las personas porque no debe quedar esa situación en el ambiente, hay que decirles que se ha venido trabajando en esc, yo soy testigo de eso, de esa fecha hacia acá se hicieron una cantidad de acciones, primero se apropiaron 30 mil millones para mejorar toda la infraestructura educativa, de esas 42 sedes educativas está incluida la sede de las Américas parte alta, lo que pasa es que los procesos licitatorios, esos procesos duran mucho tiempo y todos lo saben, en el proceso licitatorio nosotros tuvimos que aprobar y también hay que decírselo a las personas, nos tocó aprobar las vigencias futuras ordinarias por 8000 millones de pesos donde se iban a atender 31 sedes educativas en lo que tiene que ser con las cubiertas y baterías sanitarias, o sea que de los 30,000 millones de pesos se desagregó en dos, en los 8000 millones para cubierta de baterías sanitarias y 23,000 millones de pesos para mejorar en proyectos de grandes envergaduras en las diversas sedes educativas, entonces se está en el proceso, en estos momentos ya se están interviniendo las sedes educativas, aquí hemos citado a la Secretaría de Infraestructura para que nos explique a nosotros proyecto por proyecto y hemos invitado a toda la comunidad de las sedes educativas para que se organicen y sean veedores de que los procesos se hagan bien, eso también se ha dicho en el Concejo, y usted presidente de una buena manera nos ha creado dos comisiones de grupo de Concejales para que asistan a cada una de las instituciones educativas y se reúna con la comunidad lo digo porque hay que decirle a la comunidad que si se está trabajando para resolver un problema que si existe.

El presidente dice: usted lo ha dicho, el problema existe pero también existe la voluntad político administrativa del señor Carlos Bejarano para darle lución a los problemas de infraestructura y necesidades de las diferentes instituciones educativas del municipio de Yumbo, son procesos que no se dan de la noche a la mañana pero que a Dios gracias hoy gracias a esa gran inversión que contrató el alcalde se van a solucionar muchos de los problemas de los centros educativos, de pronto no será el ciento por ciento pero si en un alto porcentaje van a mejorarse la infraestructura de las diferentes colegios de nuestro municipio, lo que todo esto es bueno, que la gente salga a pronunciarse y decir pero también es bueno que digan que ya había ido una comisión de la administración a través de la Secretaria de Educación a atender el problema, inclusive creo que se firmó un compromiso de darle solución a esa problemática, pero tiene que entender que el acalde no puede de la noche a la mañana solucionar un problema que trae años y años y hoy pretendemos mostrar que es responsabilidad de él, no, es responsabilidad del todos, del ayer y el de hoy, pero hoy el alcalde le está dando solución a esa situación, por esa razón yo creo que si en la historia de Yumbo ha existido una administración que haya invertido plata en la educación es esta, sin desconocer que otras administraciones también lo han



Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 5 de 5

TRD: 100-02

hecho, pero que una administración haya invertido tantos dineros y recursos para mejorar la infraestructura creo que es la administración de Carlos Bejarano, de modo que invitamos a toda la comunidad que se sigan pronunciando, que la comunidad ayude a hacer el control.

Tiene la palabra el Concejal Arturo Domínguez y dice: quisiera leer señor Presidente porque tengo bien organizado de cuanto se le asignó a cada escuela del municipio de Yumbo, el valor total y lo que se va a hacer por ejemplo se de Villa Esperanza Gabriel García Márquez actividades cambio de cubierta, mantenimiento de la cubierta, adecuación de baterías sanitarias, mantenimiento cubierta preescolar, cambio de cubiertas escolar, construcción de baterías sanitarias pre escolar 85 millones, Américas parte alta también de la sede Gabriel García Márquez, cambio de cubiertas, mantenimiento de la estructura de la cubierta, demolición y construcción de baterías sanitarias, costo directo 86 millones, Américas parte baja 162 millones, Gabriel García Márquez Panorama, 358 millones, institución de San Jorge 706 millones, esto es lo que se va a invertir en el sector de la I.E. Gabriel García Márquez.

El presidente dice: eso es una muestra de que todos los Concejales del municipio de Yumbo se preocupan por la educación, por el bienestar de los estudiantes, y si no miremos un ejemplo de la gestión que este cristiano hizo como Concejal en representación de la corporación en Dapa, creo que ya la entregan esta semana, miren esta construcción de como quedo la Rosa Zarate de Peña, si bien es cierto la gestión se hizo ante la administración en nombre de la corporación, todos los Concejales tenemos parte en esa modernización del colegio Rosa Zárate de Peña, pero hay que darle crédito al señor alcalde que cuando le lleve la sugerencia de los estudios para construir ese colegio me dijo el alcalde pues hagamos un estudio para hacer algo bueno en Dapa y ahí tienen, está es la respuesta con la administración a una necesidad que tenía la comunidad de Dapa y que hoy va a servir como sede de una universidad que va a impartir clases y hacer profesionales a muchos jóvenes en la zona rural del municipio, hoy como Concejal me siento orgulloso de haber sido el gestionador de ese colegio pero las gracias más grande que le tiene que dar la comunidad del municipio de Yumbo es a Carlos Bejarano.

Tiene la palabra el señor Oscar Colmenares con el tema derecho a la igualdad manifestando: queremos que el estadio Guachicona vuelva a ser lo que tiene que ser, llevo en el Concejo interviniendo desde hace más de 5 años defendiendo y peleando derechos de la comunidad, en estos días intervine y solicite minutos más y usted me corto el micrófono y me aplico el reglamento y esto es válido, pero extrañamente y no me gusto para nada, viene un muchacho Carlos Parra con una buena intervención sobre el rio Yumbo, para sorpresa mía, usted le otorga 11 minutos, pero esas posiciones de desigualdad es molesta para la comunidad.

El presidente dice: usted tiene razón, pero lo que pasa es que el señor estaba hablando de un problema que se viene presentando cotidianamente que es la contaminación del rio Yumbo que aparece de diferentes colores, como él tenía la información de que parte estaba saliendo, yo lo deje que terminara porque eso sirve como evidencia para las autoridades, saber más o menos porque redes de alcantarillado se está contaminado el rio Yumbo, nos dijo que era en la 10 con segunda, tiene razón se le dieron 11 minutos pero no es porque se quiera vulnerar el derecho a la igualdad de intervenciones aquí, no, es bueno que la gente participe, y usted es de los que más participa aquí.

8.- Himno oficial del Municipio de Yumbo. - Se ordena la emisión de las notas del Himno al Municipio de Yumbo, siendo las 10:30 horas, el señor presidente ordeno levantar y cerrar la sesión, po sin antes haber citado para el día 09 de marzo del 2019, a partir de las 07:00 horas

CARLOS ARTOROVILLA DUNA

Presidente

GUILLERMINA BECERRA CAICEDO

Secretaria General